



Connaissez-vous “Sciences en questions” ?

un groupe de travail, un lieu d'échanges et de réflexion et une collection

Une initiative originale > L'originalité du groupe Sciences en questions, créé au sein de l'Inra en 1995, réside dans la diversité de ses membres et dans la liberté de réflexion qui leur est laissée. Le groupe exerce son activité avec l'appui de l'Institut, et le soutien des services fondateurs, la Formation Permanente Nationale et la Mission Communication, mais aussi d'autres services plus récemment impliqués (Direction de la Valorisation) qui considèrent que les objectifs poursuivis par le groupe s'inscrivent dans leurs missions respectives. Sans oublier l'attention et l'intérêt constants et renouvelés du public des conférences et des lecteurs de la collection, que nous vous invitons à devenir !

... Des conférences et des livres

33 conférenciers en 16 ans

- Des conférences concernant les disciplines scientifiques, notamment celles qui font l'objet de recherches à l'INRA, leur évolution, les questionnements éthiques ou épistémologiques qu'elles suscitent.
- Des conférences qui abordent les différentes facettes du métier de chercheur, les conditions de son exercice et sa position dans la société.

Chaque conférence donne lieu à un travail préparatoire avec le conférencier auquel le groupe demande de prendre en compte les spécificités de l'Institut et les préoccupations des chercheurs Inra.

21 ouvrages à votre disposition

Le contenu des conférences et des débats est mis à la disposition de l'ensemble du personnel grâce à la publication par les éditions Quæ d'une collection de livres de poche dénommée, elle aussi, “Sciences en questions”.

Cette collection est ouverte non seulement aux orateurs de conférences, mais aussi à d'autres auteurs qui publient des textes “traitant de questions d'ordre philosophique, épistémologique, sociologique ou éthique, relatives aux sciences et à l'activité scientifiques”.

Pour les conférences n'ayant pu donner lieu à publication, après accord des auteurs, le texte brut de la transcription ou l'enregistrement (son ou vidéo) peut être mis en ligne sur l'intranet Inra : (https://intranet.inra.fr/actus/actualites_scientifiques/la_science_et_nous/sciences_en_questions), et à terme sur l'internet pour permettre une accessibilité plus large.

Les ouvrages consacrés aux conférences-débats sont mis gratuitement à la disposition de l'ensemble du personnel de l'Inra et des collectifs Inra qui en font la demande. En pratique, 3000 exemplaires sont ainsi distribués. Ces ouvrages connaissent à l'extérieur une diffusion commerciale par les réseaux habituels, et l'ensemble de la collection est accessible via le lien <http://www.quae.com/fr/c35-sciences-en-questions.html>



... au service d'une réflexion sur l'activité de recherche

Susciter la réflexion > "Sciences en questions" n'a pas pour ambition de fournir des réponses ni de dicter des conduites mais d'informer et de nourrir la réflexion en vue de concilier liberté dans la recherche et réponse aux besoins et demandes de la société, créativité scientifique et recul critique par rapport à l'activité de recherche.

Favoriser le débat > "Sciences en questions" souhaite contribuer à enrichir la réflexion interne à l'Inra en alimentant de contributions propres à éclairer, sous une forme accessible et attrayante, les débats contemporains sur la science et la recherche. C'est pourquoi lors de chaque conférence et dans les ouvrages publiés, les débats tiennent une place importante. Les sujets peuvent être sensibles mais il est particulièrement important de faire en sorte que des pensées différentes, voire controversées puissent être exprimées, entendues et débattues.

Prendre du recul, stimuler la créativité scientifique > Les chercheurs de l'Inra, afin de produire des connaissances utiles à la société dans le champ qui est le leur, ont besoin à la fois de prendre du recul par rapport à leur pratique et d'anticiper en imaginant des voies d'avenir qui soient plus innovantes que la simple extrapolation partant des connaissances actuelles. C'est pourquoi il est fait appel à des conférenciers hors Inra qui apportent leur regard externe.

Renforcer le dialogue entre la recherche et la société > Une telle initiative contribue à renforcer le dialogue entre la recherche et la société, en faisant mieux connaître aux citoyens les préoccupations du monde de la recherche, en questionnant les acteurs de la recherche et en les ouvrant davantage aux attentes et interrogations de la société.

Quoi de neuf ?

Des cycles thématiques > Depuis quelques années des cycles thématiques sont organisés ; l'année 2010 a été consacrée à l'animalité, en 2011 s'est ouvert un cycle sur les questions liées au management de la recherche. Cette démarche permet de croiser et de confronter plusieurs points de vue et angles d'approche sur un même thème.

Déploiement dans tous les centres Inra > Certaines conférences sont répétées dans plusieurs centres. Les centres Inra de province, se mobilisent de plus en plus pour prendre en charge l'environnement des conférences dans leurs centres, le groupe restant responsable de la négociation avec le conférencier et de la préparation.

Une ouverture aux autres organismes de recherche agronomique > Le Cemagref et le Cirad participent aujourd'hui déjà au groupe de travail "Sciences en questions".

Vous aussi, questionnez la science !

"L'organisation de cette série de conférences me paraît une manière assez exemplaire, pour une institution scientifique, d'entreprendre une réflexion sur soi-même".

Pierre Bourdieu